
AURA GONZÁLEZ SERNA

Doctora en Trabajo Social de la Universidad Federal de Pernambuco-UFPE, Brasil. Directora del Grupo Territorio, adscrito a la Escuela de Ciencias Sociales de la UPB

Correo: aura.gonzalez@upb.edu.co

Resumen

Este artículo es una presentación general de la estructura del Estudio socio religioso en el área de jurisdicción de la Vicaría foránea de Nuestra Señora de la Candelaria priorizando en su fundamentación teórica, objetivos, método, metodología y resultados. Es un estudio exploratorio sobre expectativas, demandas y prácticas de habitantes, transeúntes, trabajadores buscando interpretar la cultura, especialmente la religiosa .

Autores de la Investigación: Docentes investigadores Trabajadora Social Aura González Serna, Coordinación; Ingeniera Luz Stella Carmona Londoño, Estadístico Marta Aída Palacio Correa y Sociólogo Antonio Pareja Amador. Estudiante Ivonne Magaly García Galindo del programa Ciencia Política de la Universidad Nacional. Docente Investigadora de la Universidad Federal de Pernambuco, Brasil, Geógrafa Dra. Edvânia Torres Aguiar Gomes, Grupo Nexus: Sociedade & Natureza, Departamento de Geografia. Geógrafa Andrezza Monteiro, alumna de Maestría en Desenvolvimento e Meio Ambiente de la UFPE.

Palabras clave: *Religiosidad, Vicaría foránea, Medellín, Pastoral social*

Abstract

This article is a general review of the structure of the a socio-religious exploratory study about the Area of Jurisdiction from the Foreign Vicarage of Nuestra Señora de la Candelaria. This paper emphasizes on the theoretical foundations, objectives, methodology, and findings of the study. It is about the inhabitants, pedestrians, and workers' expectations, requirements, and practices when searching for interpretations of culture, basically, the religious type.

Keywords: *Religiosity, foreign Vicarage, Medellín, Pastoral Social*

ESTUDIO SOCIO RELIGIOSO EN EL ÁREA DE JURISDICCIÓN DE LA VICARÍA FORÁNEA DE NUESTRA SEÑORA DE LA CANDELARIA

Esta investigación fue realizada por el Grupo Territorio de la UPB, bajo modalidad interdisciplinaria de cooperación internacional e inter-institucional con el Grupo Nexus: Sociedade & Natureza, de la Universidad Federal de Pernambuco, Brasil y la Arquidiócesis de Medellín, a partir de un proceso de reconocimiento y caracterización en el área de jurisdicción de la Vicaría Foránea de Nuestra Señora de la Candelaria – VFNSC, coincidente en su casi totalidad con la Comuna 10 del municipio de Medellín, área que corresponde al espacio histórico central de esta ciudad. La investigación se desarrolló durante un año, entre 2007 y 2008.

La presencia de la Arquidiócesis en la Comuna 10 de la ciudad, denominada Vicaría Foránea de Nuestra Señora de La Candelaria, viene siendo efectiva a través de un servicio permanente que tiene como eje el Programa Pastoral, justificado en la misión de “construir Iglesia”, en el conjunto de las diecisiete Parroquias¹ vinculadas. Como se afirma en el informe final, los párrocos explican la concepción de Iglesia referida a *la expresión de vida en comunidad, impulsada por valores como la solidaridad, la caridad, la prédica y práctica del evangelio y especialmente la promoción de la familia como grupo que construye la sociedad parroquial, con fuerte visión de colectividad.*

La Arquidiócesis respondió a un llamado de la Vicaría preocupada por interpretar especificidades de la realidad socio religiosa en su área de intervención pastoral y se propuso identificar

-
1. Conjunto de parroquias en la Comuna 10 de Medellín: Catedral de La Inmaculada Concepción; Nuestra Señora de La Candelaria; Los Doce Apóstoles; El Espíritu Santo; Jesús Nazareno; María Reina de Los Ángeles; Nuestra Señora del Pilar; Nuestra Señora del Perpetuo Socorro; El Sagrado Corazón de Jesús; San Antonio; San Benito Palermo; San Diego; San Ignacio de Loyola; San José; San Juan Bosco; Rectoría de San Juan de Dios; Nuestra Señora del Sufragio; La Veracruz; Vicaría Perpetua Hospital Universitario San Vicente de Paúl.

Artículo recibido el 28 de agosto de 2009 y aprobado para su publicación el 2 de septiembre de 2009

modalidades de intervención pastoral, en escala particular (parroquias) y, los desafíos que para la red (jurisdicción Vicaría Foránea), permitirían dar soporte a la consolidación y ampliación de la misión religiosa cristiana en el área central de Medellín. Para el desarrollo del proyecto se conformó una Comisión Vicarial Facilitadora: Monseñor Armando Santamaría Ortiz, Vicario; Monseñor Iván Moreno Agudelo; Padre Mario Elías Álvarez Balbín; Padre Álvaro Salazar Díez y Padre Juan Diego Ruiz Arango.

La problematización del Estudio identificó que:

... el desafío para la Vicaría es mayor a medida en que la localización geográfica de los templos se sitúa en áreas que expresan una red de dominios, a través de los cuales la concentración de la propiedad escinde el espacio, generando énfasis en sectores del comercio –formal e informal– y bancario/financiero, así como expresiva movilidad, extrema polarización económica, relaciones de comercio que propenden por lugares estratégicos, desplazando hacia la periferia lo que constituye límite a sus intereses expansivos. Entorno típico de las áreas centrales de las grandes ciudades latinoamericanas².

Los objetivos que se trazó la investigación fueron los siguientes:

Objetivos del Estudio

General

Caracterizar la realidad socio-espacial y religiosa actual (referida a: usos, prácticas, territorialidades) en el área de jurisdicción de La Vicaría Foránea de Nuestra Señora de La Candelaria, en Medellín-Colombia, a partir de las acciones instituidas e instituyentes de los sujetos que en ella intervienen con miras a demarcar aportes para la definición de un Plan Pastoral Vicarial.

Específicos

- Comparar los diferentes límites territoriales relacionados a las Unidades Territoriales Parroquiales-UTP y a la división barrial, a través de aproximaciones entre la unidad de análisis y las divisiones barriales, la correlación de informaciones de base cartográfica, tipologías entre semejanzas-antagonismos, en usos y apropiaciones.
- Identificar y graficar infra-estructuras públicas, proyectos de intervención, flujos de transportes colectivos que permitan la accesibilidad a las UTP –sensibilidad en la recolección de

2. *Ibíd.*, p. 22

informaciones sobre conexiones que permiten o impiden acceder— buscando reconocer redes de movilidad que favorecen-desafían la participación de los sujetos en las propuestas parroquiales.

- Establecer la relación entre la oferta pastoral y la realidad socio-religiosa en el área de jurisdicción de la Vicaría Foránea de Nuestra Señora de La Candelaria.
- Identificar iniciativas privadas de la esfera particular [pequeños, medianos y grandes emprendimientos] que constituyan papel de atracción dirigido a cada UTP [matriz].

Metodología

Investigación de tipo Descriptiva-Interpretativa, de base cualitativa y cuantitativa. Recupera los registros verbalizados por feligreses en cada una de las parroquias en el foco del estudio; interpreta percepciones, opiniones y determinaciones referidas a las acciones/prácticas evangelizadoras ejercidas en el área de jurisdicción de la Vicaría

La perspectiva del Estudio se identifica con la concepción de que los seres humanos pueden siempre construir un destino de realización de su dignidad humana, afirmando la centralidad en la esfera pública y en el sujeto de la acción colectiva-comunitaria, siendo ambas determinaciones mediaciones necesarias e interdependientes para la realización de este desafío que caracteriza el lema o paradigma de la Vicaría.

En uno de sus apartes, en la problematización del Estudio, se afirma:

Para realizar la Misión de “construir Iglesia” en las áreas centrales de las ciudades latinoamericanas, es necesario identificar los signos culturales que revelen referentes de unidad/identidad/apropiación, en una sociedad cada vez más urbanizada y fragmentada por intereses particulares. ¿Hay una cultura de la fe cristiana propia en las áreas centrales de las ciudades latinoamericanas?³.

El Estudio atendió la intensidad y movimiento de las áreas centrales, tanto a lo largo del día como de la noche y en diversos días de la semana, constituyendo una base rica en datos que destaca su foco-límite para la aprehensión de informaciones de la siguiente manera:

La forma de acercamiento a la realidad no partió de la revisión de las estructuras que determinan a los sujetos, ni de las políticas que instrumentalizan decisiones

3. Ibíd. p. 22

de planificación pactadas institucionalmente, ni de la dimensión económica comprendida como nodo estructurador de la vida social. Partió de los sujetos que hacen la vida social, indagando en la palabra de los propios seres, sus narraciones, los atributos otorgados a las formas de explotar los recursos que el medio les ofrece⁴.

Población y muestra

La población foco del trabajo estuvo compuesta por las personas que se auto reconocieron como católicos y cuya condición de relación con la jurisdicción en la que se enmarcó la investigación, era la de residentes, trabajadores o transeúntes, en cada una de las parroquias pertenecientes a la jurisdicción de la Vicaría Foránea.

Al no disponer de una información censal que identificara el total de población que compartía esta característica del universo y, así mismo, al no disponer de datos confiables sobre el número de transeúntes en el centro de la ciudad, se optó por caracterizar los usos del suelo y las actividades de mayor prevalencia en estos entornos para identificar tipologías por sectores, relativamente homogéneos, para cada tipo de población a considerar durante la recolección de informaciones.

Los transeúntes se identificaron como aquellas personas que no habitaban ni trabajaban de manera permanente en los barrios de la Comuna 10 y que fueron localizadas en las inmediaciones de los templos en una actitud pasiva o que ingresaban o salían de los mismos. Los trabajadores fueron reconocidos como aquellos con actividad laboral formal o informal en el sector del comercio, los servicios o cualquier otra actividad económica en las áreas de comprensión territorial de cada parroquia e identificados como NO residentes en la Comuna 10. Los residentes fueron identificados como los ciudadanos cuya vivienda permanente se localizaba en el mismo perímetro parroquial.

Atendiendo al número de manzanas y tipología de uso predominante del suelo, se realizó un muestreo no probabilístico, proporcional al tamaño de lo definido como UTP, distribuido de manera intencional para cubrir toda el área, este tomó en consideración la disponibilidad de recursos humanos y técnicos para la aplicación del cuestionario.

La siguiente tabla da cuenta de la recolección de información primaria alcanzada y que se validó como representativa del universo, independiente de su condición de muestra estadística:

4. *Ibíd.*, p. 23.

Recolección de encuestas por Parroquia

Parroquia	Transeúntes	Residentes	Comerciantes	Total
Espíritu Santo	18	314	48	380
Nuestra Señora del Sufragio	18	312	60	390
Nuestra Señora del Pilar	5	183	49	237
Catedral Metropolitana	129	183	156	468
Veracruz	96	0	120	216
San Benito	55	18	86	159
San Antonio	92	0	84	176
Rectoría San Juan de Dios	111	0	62	173
San Juan Bosco	57	25	60	142
Perpetuo Socorro	56	22	120	198
San Ignacio	93	156	96	345
San José	129	130	120	379
La Candelaria	129	25	118	272
Sagrado Corazón	75	0	95	170
Jesús Nazareno	55	204	120	379
Doce Apóstoles	37	156	84	277
María Reina de los Ángeles	18	208	24	250
San Diego	18	107	0	125
Total	1.191	2.043	1.502	4.736

La investigación definió como información primaria los datos, opiniones y percepciones que podían entregar las personas indagadas en la muestra, a través de encuesta estructurada, preguntas cerradas en su mayoría, con opciones de respuesta única o múltiple según lo preguntado. El cuestionario fue aplicado por estudiantes de los semilleros de investigación Eureka y Territorio de la Escuela de Ciencias Sociales. Así mismo las observaciones directas fueron exploradas en el espacio del centro, correspondiente a la jurisdicción de la Vicaría Foránea con apoyo de estudiantes de otros programas como Historia, Ciencia Política y Antropología de las universidades de Antioquia y Nacional, sede Medellín.

En este territorio se indagó sobre las relaciones de la calle, con sus especificidades de uso y ocupación. La calle como *lugar* revelador de flujos y segmentaciones en las formas de reconocimiento actual e histórico, así como espacio de proyección e intervención para el futuro. El análisis de las informaciones se desarrolló teniendo estas dos categorías *Iglesia* y *Calle (lugar)* como mediaciones para establecer comparaciones, interpretaciones sobre evidencias reveladoras de modos de reproducción social.

Técnicas de procesamiento

La información cuantitativa recolectada con la encuesta fue procesada con el SPSS para obtener los valores descriptivos de cada pregunta. La información gráfica fue procesada con el Arc View.

Estructura del informe final del estudio

Capítulo I: Delimitación del Estudio. Se conceptuó sobre el espacio urbano, zona centro, de la ciudad de Medellín comprendiendo en su interior La Vicaria Foránea Nuestra Señora de La Candelaria –como jurisdicción de parroquias de la Iglesia Católica–. Conformación reveladora de una morfología socio-espacial que extrapola la dimensión religiosa. Luego, en este mismo capítulo, se recuperó el proyecto que generó el Estudio, en lo correspondiente a Problema y Justificación, Objetivos, Metodología, Categorías y Conceptos.

Capítulo II: se recuperaron expresiones, prácticas, ideario religioso en el contexto de la jurisdicción Vicarial, recolección realizada a través de aproximación primaria. Constituyendo en base argumentativa que reveló intereses, demandas, percepciones y especialmente alcances frente a las necesidades que los párrocos verbalizaban frente a la posibilidad de congregar o no la sociedad alrededor de sus propuestas cotidianas.

Capítulo III: se revelaron informaciones de especificidades por parroquia, considerando el tratamiento de los datos y la tipología de las áreas. Predominios en registros múltiples, especialmente en las UTP de la zona más central, donde las *redes de movilidad* evidenciaron ser *inusitadas*.

Capítulo IV: presentación de amenazas, desafíos y posibilidades, junto a las directrices de la Iglesia Católica para la intervención pastoral en la Comuna 10 de la ciudad de Medellín. A través del levantamiento de matrices: *Compromiso en lo Pastoral Litúrgico; Compromiso en lo Social y Político; Actitudes y Relaciones: Grupos; Actitudes y Relaciones: Familias; Territorialidades Informales y de Ilegalidades, Características Generales; Territorialidades Legalizadas, Tradicional Productiva*.

Registros iconográficos

Se realizaron 159 fotografías reveladores de *usos-prácticas* asociando espacio y temporalidades, en escala particular de parroquias y en escala de la red, considerando *planes parciales*, infra-estructuras en espacios públicos, movilidad, modos de producción y reproducción de la vida social.

Se levantaron 7 Planos Generales-PG, correspondiendo a la división barrial, división Vicarial, estratificación, accesibilidad, intervenciones y planes parciales, usos del suelo y población dominante. Igualmente se construyeron 19 planos, cada uno específico revelando Prácticas y Usos del Suelo en el área por parroquia.

Se diseñaron 8 gráficos revelando hallazgos de la investigación primaria levantada a través de la aplicación de cuestionarios a población residente, comerciante y transeúnte.

Conclusiones destacadas en el estudio

La parroquia se construye, en la Comuna 10, en relación intrínseca con redes, movilidad, manutención, normas y fuerzas en disputa por la hegemonía de modos de producción. Significa, la búsqueda por la privatización de lo público, generando una racionalidad favorable que subordine el poder público.

Es necesario considerar la implementación de un tratamiento zonificado por temas afines, asociados a la tipología de las nuevas realidades estructuradas.

Argumentar la trashumancia correlacionando la situación de permanencia en el lugar de trabajo, el templo donde hace vida parroquial y la relación entre el lugar de residencia. Cotejarlo con relación al templo más cercano, lo que podría dar pistas sobre ofertas parroquiales que más cautivan, diferenciando por rangos de edades.

La Vicaría, a través de las dinámicas por parroquia, podría identificar problemáticas frente a las cuales se organiza la sociedad civil, en la defensa de derechos fundamentales de, por ejemplo, una vivienda digna, el habitar en su concepción integral, la seguridad ciudadana, etc.

Frente a diversas reivindicaciones, la sociedad civil tipificar formas de organización que van desde recoger firmas para hacer uso de mecanismos de participación ciudadana, hasta campañas que exigen a funcionarios la divulgación de informaciones sobre decisiones que afectan el bienestar colectivo. Es importante que la Iglesia participe en estos procesos e identifique su lugar, en la defensa de la vida digna y del bien común.

Identificar la vivencia del laico enfrentado a las tensiones con el mundo circundante prevaleciendo, en su trasegar, las relaciones entre trabajadores que buscan sobrevivir a través de múltiples ofertas. Orden que radicalmente es opuesto a la concepción que organiza la dinámica de la vida religiosa basada sobre condición jerárquica, en cuanto a la intervención y prácticas en la sociedad del cotidiano. Este escenario genera un movimiento alternativo que debe ser aprovechado como fermento para una comunidad de comunidades, con cuerpo, contenido, mensaje, vitalidad, ministerio laico, a modo de ministros de comunidad, ligados a obras existenciales que reivindiquen *la sal, el sabor del lugar*.

Pensar y realizar una teología específica para laicos. La laicidad, entendida como reconocimiento del valor de la cultura, la historia, el mundo, el concepto de lo político en la defensa del bien común, ¿no sería en realidad una característica de toda la Iglesia y no sólo de un grupo de bautizados?.

Decrecer la tensión entre el mensaje cristiano y la cultura circundante, lo que significa para la Iglesia una situación nueva, donde se intente que la sociedad comience a in-culturar los valores cristianos, identificando la jerarquía Arquidiocesana y Vicarial con el compromiso de humanizar la vida social, comunidad asentada en un territorio y protegida por el Imperio del testimonio por la reivindicación de la justicia social.

Siempre hay conciencia de que hay algo profundo de lo cual dependemos... ¿es esta dimensión de trascendencia y totalidad que es vinculante al ser humano desde donde se busca explicación a los sentidos de por qué y para qué vivir? Tal vez el vínculo donde se ejemplifica la concepción de *Dios es amor*, sea la inteligencia presente en la cotidianidad de las relaciones humanas para protegerse, cooperarse y avanzar hacia la construcción de dignidades. El concepto de progreso, de desarrollo, del tener, del dinero fácil, ha impulsado una fragilidad frente a valores existenciales, ahora sustituidos por ideologías mesiánicas. Las parroquias deben externalizar un liderazgo que se oponga a estas lógicas de ganar ventajas a corto tiempo, en el orden de los discursos que constituyen modas pasajeras.

Los planos generales y específicos por UTP (...) permiten hacer visible lo que se destruye/lo que se construye/lo que convoca/lo que expulsa/los contenidos funcionales: explotación inmobiliaria, razones históricas de los procesos que configuran una y otra tipología. (...) indican cómo el espacio se fragmenta, especializándolo en contravía de las determinaciones culturales específicas y ahora visando responder a las demandas del mercado. ¿Quiénes concentran la propiedad del suelo? Para problematizar el paso de relaciones de paisanaje a relaciones entre consumidores, gravitando una red de dominios que se entrelazan entre los poderes estatales, religiosos y del mercado.

Surge la pregunta de si la utopía es hacer del centro un espacio moderno, ¿cuál es la concepción de lo moderno por las características de lo que se configura o reconfigura en la dinámica socio-espacial del centro? ¿Cuál sería la propuesta del Centro como lugar de interés para las distintas tipologías de SER en el Centro? (residente, transeúnte, propietario comerciante, trabajador). Una posible zonificación del Centro para la Vicaría, en cuanto a sus ofertas de Pastoral asociadas a las demandas e intereses de su feligresía tendrían en las ofertas en RED, el énfasis de acuerdo a competencias/habilidades de los sacerdotes que participan en el cotidiano de esta Vicaría.

La dimensión de tensión y crisis a la que se ha llegado en la sociedad contemporánea revela la necesidad de construir el *espacio político de la sociedad*. En lo urbano, se entiende como el lugar donde es posible HABITAR. Ser para sí, en calidad de sujeto que decide y satisface necesidades básicas humanas.

Los territorios son identificados de acuerdo a los usos y a las prácticas que contienen, por la vida cotidiana de los sujetos que los habitan. En el centro de la ciudad, estos usos y prácticas más comunes, como ya se ha registrado en los planos de Prácticas y Usos por UTP, son constituidos por: negocios, habitación, actividades religiosas, comerciales, de diversión, apoyos y servicios.

Bibliografía

GONZÁLEZ SERNA, Aura; CARMONA LONDOÑO, Luz Stella; PALACIO CORREA, Marta Aída; PAREJA AMADOR, Antonio; TORRES A. GOMES, Edvânia. Estudio Socio religioso en el área de jurisdicción de la Vicaría Foránea de Nuestra Señora de La Candelaria. Medellín: Universidad Pontificia Bolivariana, 2008.